
Les mots de sens opposé sont appelés des contraires ou des 
antonymes. 

Des mots contraires sont toujours de même nature grammaticale : 
 des adjectifs : sale / propre  
un vêtement sale / un vêtement propre 
 des verbes : pousser / tirer  
Il pousse la porte. / Il tire la porte. 
 des noms : la méchanceté / la gentillesse  
la méchanceté de quelqu’un / la gentillesse de quelqu’un 
 des adverbes : dessous / dessus  
Il est dessous. / Il est dessus. 
 
Pour dire le contraire d’un mot, on peut : 
- employer un mot d’une autre famille (grand / petit   ;   loin / près) 
- ajouter un préfixe : dé- , mal- , in- , im- , il- (patient/ impatient  ;  
attentif/ inattentif) 
 

Quelques exemples de contraires à retenir : 

adjectifs verbes 

Petit / grand                       chaud / froid 

Patient / impatient             agréable / désagréable 

Bon / mauvais                    possible / impossible 

Content / mécontent          jeune / vieux 

Attentif / inattentif            grâcieux / disgrâcieux 

Autoriser / interdire               monter / descendre 

Entrer / sortir                         allumer / éteindre 

Gagner / perdre                      plaire / déplaire 

Coller / décoller                     faire / défaire 

Apparaître / disparaître          coiffer / décoiffer 

noms adverbes 

La gentillesse / la méchanceté 

Le bonheur / le malheur      

la beauté / la laideur 

La force / la faiblesse          

la richesse / la pauvreté 

La chance / la malchance 

La politesse / l’impolitesse 

Loin / près                     

dessus / dessous 

Devant / derrière 


